

## La Nota Política del Día Es menester que el señor Secretario de Salubridad Pública se de cuenta de que hay una cruzada de honor para su despacho

### Sigue la tifoidea haciendo estragos en algunos lugares de la Meseta Central

Puede decirse que en Cartago presentarán a la lucha electoral de febrero entrante cuatro papeletas más o menos indicadas así:

Por el Partido Republicano Jimenista: don Ricardo Jiménez, señor don Claudio María Volio y Dr. don José María Peralta.

Por el Partido Liga Cívica Cartaginesa, Dr. don Jorge Sáenz, Lic. don Juan Rafael Guzmán y don Elías Bonilla Aguilar.

Por el Partido Republicano Cartaginés, don Ricardo Jiménez, don Santos León Herrera y don Jaime Granados Chacón.

Por el Partido Constitucionalista, don Rafael Ortiz, don Joaquín Vargas Coto. El segundo suplente no se ha designado aún.

Posiblemente el domingo entrante circule un manifiesto del Partido Republicano Jimenista en que figura don Ricardo, Monseñor Volio y el Dr. Peralta, dando a los cartagineses una voz de atención para que boten por esta papeleta que sus propagandistas y amigos califican de verdadera representativa de los valores intelectuales de Cartago. La divisa de este partido es únicamente una franja azul entre dos blancas.

También el Partido Republicano Cartaginés lanzará otro manifiesto a los pueblos de Cartago recomendando su papeleta, en que advierte que sus comentarios son el valor nato de sus actividades más grandes que tiene la Provincia y que necesita el país; por de pronto se cuenta, nos manifiesta uno de los propagandistas de tal papeleta, con el apoyo de la gente del pueblo y gran número de obreros de las ciudades de Cartago y Turrialba, pues don Santos y don Jaime Granados tienen muchos amigos en las clases trabajadoras.

Decíase en corrillos de esta ciudad que los trabajos de carreteras iban a reanudarse en enero próximo con el propósito de hacer la mejor campaña política en que estuviera inclinado el criterio de los hombres del Gobierno, pero leemos en la prensa de ayer que la Subsecretaría de Fomento ha dispuesto suspender esas actividades precisamente para evitar las suspicacias de los que tal entienden que pensaba hacer. Por lo demás, en cuanto se refiere a Carta-

go, la política seguida por las autoridades es de absoluta independencia y neutralidad, pues hasta el momento no hemos sabido que se presenten quejas contra ella por razones electorales.

El Partido Reformista de Cartago parece no haber entrado en ninguna actividad en este momento y es lo posible que se muestre alejado de tales movimientos aunque es cierto que sus elementos se encuentran dispersados por los distintos bandos en lucha, también lo es que—según nos lo informan—se esperaba que el General Volio llamara a sus adeptos para organizarlos y emprender lucha de verdad. En Turrialba sabemos que el reformismo es grande y espera la decisión del Jefe del Partido para entrar en actividades, pero el General Vo-

lio no está muy animado a levantar este Partido en Cartago, según el criterio de los más destacados elementos del mismo.

Se nos informa que posiblemente en la entrante semana Monseñor Volio hará circular un manifiesto a los cartagineses en que habla del por qué de su decisión de aceptar un puesto en la papeleta para diputado. Le anima los mejores descos de llevar a cabo con sus compañeros de Cámara una serie de proyectos que necesita la República y de reformas a ciertos conceptos de las leyes sobre materias de beneficencia y de religiones. No podemos decir con certeza si estos son los términos generales de su manifiesto pero es lo posible que se de a la publicidad dentro de pocos días.

## La muerte de don Emilio Brenes

En las primeras horas de la noche del lunes dejó de existir en el vecino pueblo de Concepción nuestro particular amigo don Emilio Brenes Robles.

Luchador y esforzado, lleno de entusiasmo siempre, Millo, como cariñosamente se le llamaba siempre, no pudo contra la voluntad de Dios que le llamaba a su ceno.

El entierro constituyó una verdadera nota de duelo para el pueblo en que nació y vivió, pues gozaba en él de gran simpatía.

Va nuestro pésame para su señora esposa e hijos, sus padres hermanos y demás familia doliente.

## Ayer vino don Carlos Jinesta

Ayer tuvimos el gusto de saludar entre nosotros a don Carlos Jinesta, quien venía de San Rafael de Oreamuno de revisar los libros de la Junta de Educación de aquel lugar, en su calidad de Contador General Escolar.

Nos manifestó don Carlos que había encontrado en buen orden y atención tales libros y que desde luego tenían la aprobación suya los actos del señor Tesorero Cantonal que lo es don Basilio Gómez.

## El 18 de los corrientes es el remate de las patentes de Licores

Registra el Diario Oficial de ayer un aviso de la Gobernación de Cartago por el cual se fija para el 18 de los corrientes el día del remate de las patentes de licores.

La base para el distrito cen-

tral es de ₡ 160 para las del país y ₡ 60 para licores extranjeros, el número de patentes a que hay derecho en el Distrito Central es de 24 según la población que tiene y que es de 7143 habitantes.

## En honor del Dr. Jorge Ortiz Martín

El próximo domingo se efectuará una gran partida de fútbol en Plaza Iglesias en honor del Dr. don Jorge Ortiz Martín, como muestra de aprecio de los deportistas al joven galeno que ha presentado tan brillantes exámenes de incorporación en estos días en la Facultad Médica de la República y de lo cual dimos nota en nuestra edición anterior.

Esta partida de fútbol se ha concertado entre los equipos Corsario y Piratas y actuará como Juez el entusiasta deportista don Lorenzo Arias

## De la noche

En la sesión de anoche resolvió la Corporación conceder plazo por dos trimestres para efectuar el pago de las cuotas por cloacas y cañerías, es decir, hasta Enero próximo. En esta resolución no quedaron comprendidos los derechos de agua, los cuales deben pagarse como ha venido haciéndose.

## Cumpleaños



Señorita Virginia Gutiérrez Jiménez

Engalanamos esta página con la atractiva figurita de la señorita Virginia Gutiérrez J., gentil damita de esta sociedad, quien celebra su cumpleaños el sábado 14 de los corrientes. Con este motivo de merecida alegría, sus amigos se preparan para festejarla y elogiar su expansiva ju-

ventud, gracia y virtud. Para ese venturoso día en que florece una rosa más en el jardín de sus ensueños, le deseamos a la simpática Virginia toda dicha y muchos y felices años para contento y satisfacción de los que tanto la apreciamos.

## Notas de la Vida Social

El hogar de nuestro particular amigo don Carlos Carboni y doña Teresa E. de Carboni, ha tenido la dicha de ver aumentarse sus alegrías con la llegada de un hermoso y chiquitín, para el que van nuestros anhelos de dicha eterna y desde luego nuestros parabienes para los estimables esposos Carboni-Escalante.

Celebraron ayer su fecha matrimonial don José Rossi Monge y doña Amalia Chavarría Flores.

También sus tres años de enlace don Arturo Robles Peralta y doña Raquel Jalet.

Sigue mejor en el Hospital de San Juan de Dios, donde se le practicó una delicada operación, la señorita María de los Angeles Carbajal Martínez, de que nos alegramos.

El próximo sábado será en el Teatro Nacional el Gran Baile de Media Fantasía con que algunos elementos de la sociedad josefina obsequian a las gentiles damitas cartagine-

sas Dorita Odio y Rosa Volio.

Celebraron ayer cumple años de boda el Dr. don Mariano Padilla y doña María del Rosario Meza.

Ha trasladado su residencia a la casa que ocupó doña Carmen de Wood, nuestro amigo don Adolfo Carazo y su estimable familia.

Con el nombre de Antonia Miryam de la Trinidad ha sido presentada a la pila bautismal la niña del hogar de don Manuel J. Freer y doña Lía de Freer.

También han recibido las aguas bautismales los nuevos herederos de don Juan Gómez y doña Lilia Vargas Malavassi.

Ayer estuvo en Limón doña Atilia de Gutiérrez.

En el mismo lugar la señorita Alicia Soto en vía de paseo

Ha estado enfermo don Manuel Campos Jiménez.

tago la tifoidea avanza de manera alarmante por necesidad de higienización de los poblados; y es doloroso que mientras el Congreso se entretiene en discutir leyes sobre obstruccionismo de teatros y papeletas, y mientras se engolfa, con bastante acierto, también en una reforma a la ley del vicio más abominable de la república, el alcohol, no se busque la manera de gastar ese dinero de las listas diputadiles en dar higiene a los pueblos pobres del país.

La higiene pública es una de las más trascendentales obras de moral administrativa y en ello deben poner todo su empeño los que hacen del dinero de las arcas nacionales, el reparto consiguiente en la administración. Los gastos de nuestro presupuesto son elevados en el mantenimiento de lujos impropios de nuestro medio ambiente; precisa a todo trance que se tenga una visión más patriótica y más humana de lo que significa para Costa Rica que la Secretaría de Salubridad Pública sea la mejor atendida, pues nuestro pueblo es esencialmente pobre y urge la ayuda de las instituciones nacionales para que se le procure cierto bienestar, que es útil para el vigor de la nación.

Muchas consideraciones de carácter filosófico caben en estos casos, pero no se trata de ello, de sobra conocen nuestros hombres públicos el problema de higiene es uno, esencial y moral y lo que en la actualidad se necesita es el señor Secretario de Salubridad Pública se de cuenta de que hay una cruzada de honor para él, siendo ésta la que se refiere a una organizada y sistemática campaña contra la tifoidea que se está enseñoreando de la República de una manera alarmante.

Bien se haría en que la campaña se convirtiera en algo efectivo y no en tanto papel y tanto inspector que al fin y al cabo cuanto hacen llenar los archivos de la Secretaría de informes que no pueden cumplirse y que a veces ni se leen, porque no hay dinero con que poner en práctica lo que estos informes indican como necesario para evitar posibles contaminaciones de enfermedades.

Organización, se dice por todos lados; ya podemos empezar por congratular a la Secretaría al establecer la Unidad Sanitaria en Cartago y Alajuela por el momento, pero esa Unidad Sanitaria hay que llevarla a todos los pueblos de la República, particularmente a los cantones menores, donde falta toda noción de higiene.

## Hacia la Habana

Para la Habana (Cuba) saldrá el sábado próximo el eminente médico colombiano Dr. Rafael Pérez, acompañado de su esposa la apreciable señora doña Emilia y un niño. Les deseamos feliz viaje.

Editorial

# LATIGO, EXPOSICION

En estos momentos, cuando la indiferencia del Gobierno constituye el ambiente en donde se pierden, como en un eco lejano, las palabras de los que escribimos tratando de buscar solución inmediata y firme para este caos económico que oprime al pueblo costarricense, el esfuerzo de unos pocos está llevando a la práctica un ideal: LA EXPOSICION GANADERA DE 1930 EN EL CAMPO AYALA DE CARTAGO.

Quiera Dios que esta exposición no se pierda, en sus buenas intenciones, como el grito en la inmensa soledad de la selva, y que represente, antes que una exhibición de bellos ejemplares de nuestras ganaderías, el exponente de una fuente de riqueza más para el país, que protegida en su desarrollo ha de sacarnos del craso error en que vivimos al creer que sólo el café y banano forman las dos únicas columnas encargadas de dar vida a la República. ¿Por qué no ha de ser poderosa, en la proporción de nuestro territorio, esta industria, si tenemos una considerable extensión de tierras sin cultivar aun y que nos ofrecen en su fertilidad un asilo para los grandes repastos? Dándole protección, estimulándola, quitando de su camino todo tropiezo, la ganadería costarricense evitaría en mucho la importación de manteca, aminorándola hasta donde sea posible y nos salvaríamos de la entrada de mantequilla, que dicho sea de paso no puede ser de la misma calidad de la producida en el país y por otra parte se fomentará la exportación de cueros. Empeñados como hemos estado siempre en combatir tanta importación de artículos que podemos producir, lógico es que simpaticemos y prestemos toda la ayuda a nuestro alcance para conseguir un magnífico resultado en esta exposición, pero si queremos aprovechar el momento para hacer un llamamiento a los que están obligados a velar por los asuntos de interés público para que abandonen el carril por donde van y dejen de estar resolviendo problemas de política, teatros y consulados mientras en estos instantes la situación que atravesamos exige leyes de emergencia encaminadas a resolverla favorablemente. De igual modo que ha de apoyarse esta exposición ganadera, debe hacerse algo por detener la importación desmedida que contribuye al desequilibrio económico; proceder a la apertura de caminos que nos pongan en contacto con las tierras del estado que se encuentran sin cultivar y por las que se desviven muchos en su intento de acapararlas para comerciar con ellas un día de tantos, sea con quien fuere; construir viviendas y dar facilidades a los que piden trabajo para que allá, a brazo partido, en lucha con la naturaleza conquisten la fortuna que hoy quieren conseguir en el pavimento de las calles de una ciudad; abrir nuevas vías de comunicación que resulten de poco costo por ser más necesarias que una carretera, para que de las entrañas de esta tierra tan generosa se extraigan tantos productos que servirán para nutrirnos mejor, para exportar más y para garantizar la paz y tranquilidad que siempre hemos vivido. Es así como se hace patria, trabajando por ella y para ella. Tenemos todo, sólo nos falta voluntad, honradez y cariño; y si teniéndolo todo a nuestro alcance nos falta vergüenza, bueno es que venga una mano de hierro que nos haga, por fuerza, doblar la rodilla en tierra para que aprendamos a sembrar la semilla que da el pan que comemos. Ineptos o inmorales que no damos nada y si pedimos mucho, necesitamos forzosamente un látigo sobre las espaldas que nos haga conocer qué es la vida y cómo se dignifica.

Cambiamos de rumbo, organicémonos y así podremos mantener siempre flotando en el ambiente de nuestra tierra toda la felicidad que brota del trabajo y del esfuerzo, del cariño y la voluntad.

**C. ML. FERNANDEZ**

DENTISTA

LIMON C. R.

Apartado 244 — Teléfono 14

Puentes removibles por el sistema "O Kers"

Puentes Fijos.

Puentes fijos - Casos por el sistema VNLAY - Dentaduras de Oro.

Aluminio y Caucho. — Trabajos en Porcelana

DESPACHA: DE 8 A 11 A. M.; Y DE 2 A 5 P. M.

Lea siempre EL DEBATE

# BIZCOCHO SUIZO

# SIN COMPROMISOS POLITICOS

Diciembre 8 de 1929

Don Macabeo Vargas Castro  
San José

Estimado don Macabeo:

Ya publiqué la carta que Ud. se ha servido dirigirme en su calidad de Secretario General del Partido Constitucional y que habla de mis actividades como Director de EL DEBATE, en cierto modo en favor de la causa que usted sustenta, y en que además postula la candidatura de dos jóvenes cartagineses para mi muy estima-

bles y desde luego por quienes haría todo lo que a mi alcance estuviera para que ellos triunfaran, puesto que siempre he sido partidario de que la juventud es la que debe abrirse paso en estos momentos en que la República está cansada de tanto político de la vieja guardia. Pero me debe permitir un paréntesis en el presente caso y es del que se refiere a mi actitud como Director del periódico, no ya como particular. Un compromiso moral, y luego en la escritura de sociedad de nuestra

empresa, bien aclarado, me prohíbe hacer manifestación política alguna inclinada hacia una determinada agrupación, pues nuestro lema es la absoluta independencia; para ser más gráfico, si quiere la expresión, en política nuestro periódico es extranjero. No queremos seguir ninguna causa sino la del negocio y usted me aceptará que le manifesté que es el momento de hablar de los Sanchos y no de los Quijotes.

Sin embargo, definida la duda que pudieran abrigar nuestros lectores respecto de la doctrina política del periódico, queda dicho que no tenemos compromisos con nadie, que no queremos ningún asociado de carácter político, mas sí el que nos concierne como particulares; como simples ciudadanos que dejen de servir la causa de los intereses generales en las columnas de un periódico para entrar a formar parte del conjunto de ciudadanos hábiles para votar y obligados a dar a la Patria el contingente sagrado del voto en las urnas electorales, cual cabe a cada uno de los que tienen la noción de conservar la integridad nacional.

Y para advertirle que la causa de los jóvenes es la mía en particular, puede contar con mi simpatía por la candidatura de los cartagineses Ortiz y Vargas Coto y lástima que no sea mi buen amigo Vargas Coto el primero de la

lista, a quien quiero de verdad porque ha sabido levantarse y destacarse de entre los que se endiosan al aprender algo de aritmética y algo de humanidades. Juventud necesita el Congreso de Costa Rica, juventud plena de honradez y de energía, sin diltambos oratorios y sin consonancias dialécticas o sincronismos dietistas. Juventud en el Congreso; ipero que más daríamos los costarricenses que el Congreso se cerrara por lo menos por un tiempo para depurar un tanto su ineptitud ya que se ha convertido en nido de plumas para los que muy poco tienen que luchar en la vida! O como dijera alguien, nuestros Congresos se convierten en asilo de profesionales fracasados.

Mejor sería, amigo don Macabeo, que este Partido Constitucionalista pensara en levantar el espíritu de los costarricenses. Pero he de advertirle que si las tendencias son sectaristas, si el principio que lo alienta es el de llevar al Congreso a especiales elementos para determinados anhelos de la Iglesia Católica, de la farándula Política, de la satrapía de los ricos, etc., sobra mi nombre en esas listas. Debemos ser consecuentes con la Patria y dar al Congreso representantes de las verdaderas aspiraciones del pueblo.

Lo saluda su afectísimo amigo y servidor,

R. HERNÁNDEZ P.

**JAVIER MONTOYA G.**

Ferretería

Llantas "India" catres, colchones, balsa, papel para vidrios y materiales de construcción.  
CARTAGO

## AVISO

Se pone en conocimiento de los que hayan comprado números de la rifa de trajes y calzado fino de la firma

RAMIREZ & KEITHS

que devuelvan sus números a quienes los compraron, pues ya no se hace tal rifa

## EL PARIS SALON

Avisa a su distinguida clientela su próximo traslado al local que ocupó el Banco Rivera (el mismo donde fué fundada esta cantina), y ofrece como siempre un surtido completo de licores extranjeros y del país, servicio a la carta de exquisitos platos para satisfacer el paladar más delicado, haciendo especial mención de la clase pura de café que destila en cafetera eléctrica, el único en la ciudad.

Este establecimiento, preferido de la gente chic por su absoluto aseo, buen gusto, cultura y prontitud en el servicio, se pone una vez más a las órdenes de sus numerosos clientes en el nuevo local, donde atenderá hasta las 12 p. m.



Aún me tiento y me hallo a pesar de la calva y de mis años; no soy vegetariano, mucho menos hindú, ni vengo con engaños para elogiar el sin rival menú, los guisos y la carne de mi SALON PARIS, el delicioso vino, el whisky fino y el guaro con anís. Para no hacerme extenso ni latoso, les hablo de una vez de la ambrosía de su café aromoso, lo mismo en la mañana que en la tarde, de noche, que de día... y muchas otras cosas que por ser muy sabrosas, no quiero que se te haga la boca agua.....

### En prueba de agradecimiento y en beneficio del prójimo

"Las Pastillas del Dr. Becker me salvaron la vida. Con sólo 3 pomos me encuentro del todo bien. No me queda huella de la enfermedad de los riñones." Margarita Parrales, Jipijapa, Ecuador.

"Estoy satisfecho de los resultados obtenidos con sus Pastillas del Dr. Becker. Las tomé porque se me hacía difícil pasar las aguas." Fernando Rodríguez, Morón, Cuba.

"Habiéndome presentado una extraña y grave fluxión de sangre por la uretra ocurri a sus acreditadas pastillas y la novedad desapareció con solo 2 frascos. Hoy estoy feliz, gracias a Dios y a sus pastillas." Guillermo Tinjua S., Cúcuta, Colombia.

"Las Pastillas del Dr. Becker dan muy buenos resultados en los padecimientos de los riñones y de la vejiga y pueden Uds. publicar esta carta testimonio en prueba de gratitud." Tomás Cornejo, Ayutxtepeque, El Salvador, A. C.

"El dolor de cintura era tan agudo que en ocasiones tenía que abandonar mis quehaceres. Con sólo 5 pomos hoy me encuentro buena. Gracias a Dios por tan benéficas pastillas." María Patricia Villalba R., Sincelajo, Colombia.

Hace 18 años que las Pastillas del Dr. Becker para los Riñones y Vejiga vienen produciendo resultados satisfactorios. Cómprelas en cualquiera botica y tómelas con constancia. "Mientras más pronto las tome mucho mejor para Ud."

### D. P. MANDAS

Acaba de recibir y vende a precios bajos:

Cemento Alsan

Hierro para techos

Tubos de cañería de media pulgada y accesorios.

Alambre para Cercas

Alambre para Gallineros

### EL POLO

Fábrica de Helados, barquillos, y Elaboración de GOFIO.

Se vende HIELO, Sirópe, y vasos de papel serado.

25 vs. al este del Convento Sn. Francisco.

RAF. MARTINEZ MARTINEZ

En las cantinas lo más exquisito, en los hogares lo indispensable  
EXCLUSIVO DE LA PANADERIA LOS ANGELES DE TADEO MORA G.

# De interés para todos

Si necesita Ud. un paraguas o sombrilla de seda, media seda o algodón, para señoras, caballeros o niños, que sea fresca, es decir que tenga solo un mes de salido de la fábrica, sin haber pasado ni un día por bodegas de almacén en donde a veces frecuentes deterioro, y que cuente además con las condiciones de magnífica calidad a prueba, y de elegancia sin competencia, vea sin demora el extenso y lindo surtido que acaba de recibir **LA MINIATURA** de José Manuel Ortiz & Cía., quienes por su parte han hecho lo posible al marcarlas por ponerse a la altura de la situación. Ofrecemos además un nuevo y extenso surtido de casimires, en los estilos más modernos y avisamos al público que tenemos en Puntarenas para recibir esta semana, 6 cajas de juguetes y artículos de regalo para Navidad.

## Don Juan Rafael será todo lo bueno que se quiera, pero es muy cruel, nos hace esperar tanto!

La gurbia viene. Sea que la traiga don Juan Rafael o no, ella habrá de venir de todos modos, nos la habrán de dar prestada a fuerza de insistencia. La constancia vence lo que la dicha no alcanza. Este adagio se confirma en la persona de nuestro ministro. No ha sido muy afortunado, pero es constante... y en amor, como en todo, la constancia es lo que vale.

Ahora lo importante es gastar bien esos reales. Dicen con razón que es más difícil conservar o gastar bien el dinero que adquirirlo. Con la experiencia que ya tenemos, es imposible que volvamos a las andadas, a las fantásticas carreteras con numeroso personal, al pago de empleados que si bien prestan algún servicio, no son del todo necesarios. Por ahora tenemos que despedir la cocinera y lavar en casa... La familia gubernamental es como la nuestra particular cuando nos casamos con mujercita que no le tiene asco a la parrilla ni al fogón. Y, qué buenas son las buenas

en los momentos de crisis!

También dicen que nadie experimenta en cabeza ajena. Pero don Cleto ya tiene experiencia propia y ha visto lo que ha visto... Con lo que le han dicho y aconsejado en todos los tonos mayores, menores y bemoles, guardará la gurbia bajo siete llaves y la irá dando en dosis homeopáticas, porque a estas horas el Sr. Presidente goza de una clarividencia rayana en videncia, es decir, ve más que claro... Para eso lo han hecho sufrir tanto y lo han puesto a pensar en cada instante, en términos que si no fuera tan demócrata y paciente, quien sabe lo que hubiera hecho... En todo caso, Sr. Presidente, es mejor que nos tilden de tacaños que de manijeros y despilfarradores.

Después de este chubasco de afanes y escasez, vendrá la calma con los millones conseguidos, volverán las sonrisas tan espontáneas en los que llevan unos pesos en bolsillo y van en automóvil, la característica sonrisa de los que pasean en auto, aunque no lleven gurbia... Mas, no

hay que olvidar lo caro que nos cuenta esa sonrisa. Por lo menos si no hubieramos comprado tantos autos a crédito, si no hubieramos echado la puerta por la ventana haciendo y rehaciendo carreteras caras, otro gallo nos cantara...

Todo, al fin, para nada... Muy pocos viajan por nuestras carreteras, casi todos hacemos uso de la vía ferroviaria, ya que tenemos tres y más trenes con Cartago, Alajuela y demás ciudades. Además muchos tenemos miedo a los accidentes automovilarios, no porque no tengamos la conciencia limpia para poder morir en cualquier momento sin trascendencias eternas, sino porque esperamos con ansia la anunciada gurbia, tan anunciada que, cuando llegue, ya no sentiremos, esa fruición que solemos experimentar al conseguir una cosa largo tiempo esperada. La esperanza aumenta los anhelos y el placer de obtener un bien, pero el mucho esperar también mata y hace marchitar las ilusiones. Don Juan Rafael será todo lo bueno que se quiera, pero es muy cruel, nos hace esperar tanto! Es un magnífico emisario, como se dice, para mandarlo por la Muerte...

Como lo importante es saber gastar bien el dinero que está para llagarnos, no le vamos a pedir consejos a cualquier bolaratas sobre la manera de invertirlo. Sería muy acertado no facilitar estos fondos sino a los agricultores, ganaderos, y empresarios nacionales por el estilo, a la vez que se puede destinar una

parte a la apertura de caminos vecinales, por donde rueda nuestra histórica carreta al paso lento de los bueyes hacia las tierras feraces que no se cultivan por falta de vías, que después; en días de abundancia nos daremos el lujo de trazar carreteras en dirección a esos mismos parajes agrícolas para sacar los productos de esas zonas vírgenes. Mientras tanto debemos sonreír de a pie...

Se sabe que el Gobierno se preocupa por la conservación de los trayectos hechos de la carretera Alajuela-Cartago. Que en buena hora se preocupe, pero por administración y con grandes economías.

Fuera de la agricultura, ganadería y empresas de visible e inmediato beneficio, nada más se debiera contemplar por el momento. Para qué más negocios y pulperías si no hay a quien venderle?

Para malos negocios y frusterías no se dará dinero prestado del que está para llegar, aunque lloren a moco tendido.

DANUNZIANO

### Filadelfo Granados Casasola Procurador Judicial

Tomará a su cargo la dirección de negocios judiciales y garantiza la devolución de honorarios, si el cliente no quedare satisfecho, con la resolución de los asuntos que se le confían.  
Despacha en su bufete, situado frente al costado Oeste del Mercado, bajos del GRAN HOTEL - Apartado de Correo No. 207 - Teléfono No. 63  
LIMON COSTA RICA

### Gran turno general en Santo Domingo

Hemos recibido el programa del brillante turno que se celebrará en la Parroquia de Santo Domingo el día 15 de los corrientes a beneficio de la nueva fachada de la Santa Basílica de aquel lugar.

Este turno cuenta con la cooperación del Distrito Central Santa Rosa, Santo Tomás, San Miguel Norte, San Miguel Sur y San Luis. Habrá misa solemne de Tropa, gran desfile de carretas, autos, camiones, valiosas rifas, esmerado servicio de refresquería, servicio de hotel a la carta y diversiones y entretenimientos para niños.

### Necesitamos una regadera

Cartago ha padecido siempre la falta de regaderas en sus calles para los tiempos del verano; las nubes de polvo son inmensas y han sido la eterna amenaza del comercio para sus mercaderías.

Ya es hora de que se piense en dotar a la ciudad de una regadera por lo menos, pues desde hace mucho tiempo se viene diciendo que cuando estén pavimentadas las calles no precisa regarlas.

### REVISTA DE LA ESCUELA DE AGRICULTURA

Sigue llegándonos con regularidad esta importante revista que el culto joven don Luis Cruz Bolaños edita en San José y que ha dedicado por entero a la difusión de los sanos y patrióticos principios de mantener vivo el interés por la agricultura en el país.

El sumario del último número es en extremo valioso. Como siempre, trae la colaboración de don Luis Cruz Meza que es muy novedosa, la de Víctor Lorz, que se está destacando por la novedad de los temas y la elocuencia que pone en cada una de sus ideas muy aparejadas con la condición de nuestro medio ambiente agrícola.

Además, mucho buen material de gran valor para los lectores de esta popular revista.

### Enfermos

Guardan cama desde hace varios días, víctimas de la tifóidea, los jóvenes Manuel Patiño y Humberto Pacheco Coto, que mejoren pronto son nuestros mejores deseos.

**SASTRERIA "LA MODA"**  
ALFREDO GUZMAN E HIJOS  
Serie C. Sorteo No. 46 Favorecido al No. 128  
que pertenece a  
**Daniel Alvarado**

Serie CARTAGO-Sorteo No. 20  
Favorecido el No. 92  
que pertenece a  
**Jorge Jiménez**

Estos sorteos fueron hechos en la Agencia de Policía

**SASTRERIA de ERNESTO FEOL**  
Serie B. Sorteo 30  
Favorecido No. 46  
**Rogelio Solano**

Este sorteo se verificó en la Agencia de Policía.

Se hacen vestidos a plazos

**ESTABLECIMIENTO B A R C E N A S**  
Especialidad en Tabaco Iztopaque  
Vinos superiores españoles  
Harina y Café Molido  
El que dá mejores precios

**Trapos viejos pero limpios se compran**

## OIGA! SEÑOR COMERCIANTE....

1917 - doce años de experiencia - 1929

Nos permiten ofrecer el más

# FORMIDABLE SURTIDO DE JUGUETES Y NOVEDADES

a precios excepcionalmente bajos

PARA LA PRESENTE TEMPORADA. Grandes utilidades reservadas para el

comerciante progresista que se surta en el

**ALMACEN SASSO - Sasso Hermanos.**

FRENTE AL COSTADO ESTE DEL BANCO DE COSTA RICA

SAN JOSE

# Los grandes preparativos para la exposición en el Campo Ayala en enero entrante

Vamos a comenzar a publicar desde de la edición próxima en adelante una serie de datos para los que tienen interés en hacer llegar hasta la Exposición Ganadera y Avícola que ha de efectuarse en el Campo Ayala en enero entrante, algunos de los ejemplares de sus sitios corrales.

Se nos informan más de un joven se ha acercado a los señores encargados de la organización de esta Gran Exposición que será un orgullo para Cartago, a pedirles información para seleccionar las razas de aves de corral que desean llevar a este lugar el día de la solemne inauguración de tal acontecimiento.

Con objeto de que cada uno de los interesados sepa cómo de-

ba hacer las selecciones y la forma de presentar sus ejemplares, publicaremos esa serie de artículos ilustrativos que se nos han ofrecido y que con el mayor placer acogemos desde luego que se trata de dar a Cartago la oportunidad de demostrar cuánto vale como centro de ganadería y de agricultura, y lo que debe hacerse por elevar la importancia de la Provincia en este sentido.

En la Academia de música de la señorita Sofía Casal se prestan los instrumentos para estudiar piano, violín, guitarra, mandolina, y se dan clases a precios módicos, frente al Hotel Robles.

ya que significa la industria una de las grandes fuentes de riqueza de algunos pueblos, como el de la Argentina, donde se ha logrado después de paciente labor y entusiasmo de parte de sus hombres de empresa y del campo, colocarse en un nivel muy superior para que sus ganaderías sean consideradas en el mundo entero como unas de las mejores.

Cartago puede perfectamente hacer de Costa Rica un centro de ganadería en la América Central, pues sus condiciones climáticas y su invidiable posición en relación con los otros pueblos de la República es magnífica siendo además menester que se comprenda que a Cartago hay que impulsarla por otro sendero que no sea el de la política que poco le ha dejado de un tiempo a esta parte.

Nosotros tenemos que acoger con la más decidida atención todo lo que está haciendo por la Exposición del Campo Ayala porque tenemos deuda de honor con Cartago, desde luego que pretendemos ser los voceros de sus adelantos y de sus grandezas.

## Construcción del Palacio Municipal de San Rafael de Oreamuno

En estos días, según nuestras noticias, van a empezarse los trabajos de construcción del Palacio Municipal de San Rafael de Oreamuno, en cuya obra se emplearán un buen número de obreros, precisamente de los que hoy piden al Gobierno por medio del señor Gobernador de Cartago, que les de trabajo.

Entendemos que una de las respuestas del señor Presidente fue esta, es decir, dar comienzo dentro de pocos días a una serie de trabajos que tiene pendientes el Gobierno en la Provincia de Cartago, a efecto de poner a trabajar a los obreros que ahora se quejan de la mala situación.

# La Junta Liquidadora

De la SECCION BANCARIA DE RIVERA & Compañía dispuso en su sesión lo siguiente:

Hacer el primer dividendo el día quince del presente mes así:

**Cancelación total de los saldos de ahorros y con el remanente en caja hacer el primer prorrateo entre los depositantes**

## El Mensajero del Corazón de Jesús

A nuestra redacción ha llegado el panfleto titulado El Mensajero del Corazón de Jesús, editado en Granada (Nicaragua) con amena lectura para las familias cristianas.

Encontramos en esta edición de tan importante revista las siguientes frases.

En la vecina república de Costa Rica se ha estado librando una batalla de mucha trascendencia, gracias al espíritu fervoso del padre Valenciano a quien chocha en gran manera y con razón que, siendo Costa Rica, su patria, en su inmensa mayoría católica, sea, sin embargo regida y gobernada por leyes opresoras por obra y gracia de cuatro masones y otros tantos malos católicos cobardes y mezquinos. En esa nación netamente católica, con una carta magna católica, con un gobierno civil elegido por católicos, todos pueden entrar hasta los más pillos, hasta las mujeres de la peor nota, hasta los

criminales, menos los religiosos, y aun se dice que el propio señor Presidente dijo P. Quiros, S. J. costarricense, que se fuese cuanto antes de la república, estando en ella lo menos posible, y que el Ilmo. Sr. Monestel, Obispo de Alajuela, que al irse a Roma manifestó el deseo de traer religiosos para su diócesis, contesto: traiga los que quiera, menos Jesuitas. Claro está que oliendo esto a tiranía, no lo pueden sufrir los buenos costarricenses, y firmaron actas y actas que localizaron a más de doce mil firmas de católicos pidiendo al Congreso de la República la entrada libre de Comunidades religiosas y el implantamiento de la enseñanza de la religión católica en las escuelas y colegios oficiales, pero unos cuantos diputados, que siendo representantes del pueblo sirven

más fácilmente los intereses de la secta masónica o teosófica a que pertenecen, rechazaron las justas pretensiones del pueblo costarricense, olvidando el juramento de cumplir la constitución de la República. Magníficos han sido con esta ocasión los artículos que se han escrito en periódicos, revistas, las defensas que se han hecho de los que habían sido rechazados por los 26 diputados que cínicamente se burlaron de las doce mil firmas presentadas para apoyar la pretensión que tenían.

Hay derrotas que no son deshonrosas, sino más bien gloriosas viniendo por el contrario la victoria a ser un inicu baldón para los cobardes que injustamente la reportaron contra la opinión de la nación casi entera.

## Un tomo importante de la Secretaría de Relaciones Exteriores

Nos ha llegado por el último correo un importante tomo editado por la Secretaría de Relaciones Exteriores de la República cuyo título es el siguiente:

«Índice completo, por or-

den alfabético de las opciones; inscripciones y naturalizaciones practicadas desde el año de 1829 hasta setiembre de 1927»

Como podrá apreciarse, este libro es en extremo interesante y de por sí necesario en las oficinas públicas y particulares. Contiene una enorme cantidad desde aquella fecha de ciudadanos de otros países que han optado la nacionalidad costarricense, de manera muy clara determinada en estos cuadros que tenemos a la vista y que revela un trabajo de completa dedicación al caso.

Nos resta únicamente agradecer el envío de tan importante libro, unido éste a la atención de la Secretaría de Relaciones donde tanto se trabaja por mantener en un nivel de alta cultura al país.

## PIOJINA PARA MATAR

piojos, liendres y otros animalitos que se crían en el cuerpo humano. Superior al unguento de mercurio y al soldado. Sirve también para destruir la caspa. Se aplica con facilidad y cuesta poco dinero. Cómprela en las boticas. Fabricada por Dr. BECKER MEDICINE CO., 32 Union Square New York.

Trapos viejos para limpiar se compran en este taller

## Cupón de EL DEBATE

Nuestros obsequios para Diciembre de 1929

Cinco CUPONES de estos serán cambiados en nuestras oficinas por una acción numerada para el sorteo que ha de verificarse el 20 de Diciembre a las dos de la tarde en las oficinas de este periódico en presencia de todos aquellos que lo deseen.

### NUESTROS OBSEQUIOS

- ☉ 50.00 en efectivo.
- ☉ 40.00 en Una amplificación de las de Rivera y Villa nueva a elección del favorecido.
- ☉ 80.00 en Una Cámara Fotográfica Kodack West Pocket con cuatro películas de las que importa el Gabinete Optico Rivera
- ☉ 20.00 en Una Pluma de Fuente Wonder de las que importa y vende Rivera y Villanueva.
- ☉ 40.00 en Un par de lentes finos con armazón y enchape superior en el Consultorio Optico Rivera.
- ☉ 25.00 en Dos latas de galletas "Jacob's" de importación de Aymerich y Co.

Cambie también sus cupones en el Almacén "El Granero" de Aymerich & Co.

# Glen S. Rey

Avisa a su numerosa clientela que puede surtirse de su famoso

# PAN REAL

en LA COPA BLANCA

Fresco todos los días

## VICTROLA ORTOFONICA

LAS MEJORES VICTROLAS

LOS MEJORES DISCOS



### "VICTOR"

Agentes exclusivos para Cartago  
**GARCIA E HIJOS**

TELEFONA 62

APARTADO 43

# GASOLINA "WICO" Y "AGUILA" - Andrés Brenes & Co.

# MUEBLES DE SARCHI. ODIO Y ODIO

AGENTES EN CARTAGO

## A los escritores nacionales

EL DEBATE se complace en patrocinar el deseo de la Revista «Cultura» de Nueva York, de dar cabida en sus prestigiosas columnas a producciones de los intelectuales de Costa Rica.

- Las bases son las siguientes:
- 1—Un artículo sobre Finanzas Nacionales
  - 2— « « « Agricultura y Obras de Fomento en el país.
  - 3— « Poema que cante las bellezas naturales de Costa Rica
  - 4— « Soneto de tema libre
  - 5— « Cuento de motivo nacional
  - 6— « Artículo sobre el aspecto político del país.
  - 7— « Estudio sobre Higiene Pública.

Estos trabajos se reciben desde esta fecha en las oficinas de EL DEBATE y oportunamente se avisará quienes forman el Jurado que ha de calificar el mérito de cada uno de ellos. La única recompensa es darle valor al país y tener la oportunidad de colaborar en una Revista de tanta significación en el mundo entero.

## Notas de Nicoya

Hace pocos días conversamos con don Bonifacio Duarte, Inspector de Telégrafos, novena sección, sobre el servicio telegráfico y otros asuntos de actualidad.

Respondiendo a nuestras preguntas Duarte nos dió lo siguiente.

Ahora estamos con una brasa en las manos; los ojos de los políticos nos vigilan constantemente. Por el menor descuido por una pajilla insignificante la emprenden contra nosotros sin contemplación alguna. Pero dichosamente el telegrafista jefe de esta oficina es un joven serio y competente. El servicio marcha a las mil maravillas. Y digo no por lo que a mi toca, sino por el joven Baltodano, a quien es de justicia estimularle su competencia, y a propósito, don Bonifacio. ¿Cree Ud. justificado el aumento de sueldos decretado a los empleados del telegrafo?

Claro. El telegrafista vive esclavizado todo el día y parte de la noche junto al aparato. Para el no hay día de fiesta ni de asueto. Los guardas, llueve o truene, tienen que

reparar las líneas, y yo, o nosotros los inspectores, tenemos la responsabilidad de todo esto. Mire Ud.: el telegrafista auxiliar de esta oficina ganaba ₡ 75; ahora con el aumento su situación mejorará y esto es muy justificado. Por primera vez se nos oye una petición justa. El clamor de los telegrafistas repercutió en el Congreso.

Que más nos cuenta don Bonifacio?

Nada amigo. El Corresponsal del «Diario de Costa Rica», nos alude a una nota informativa a los miembros de la Junta de Caridad, pero yo no salgo a discutir esto porque quiero vivir alejado de esas triquiñuelas de campanario.

Nos despedimos del amigo Duarte: Pensamos que sus palabras dichas con toda sinceridad, las reconstruiríamos fielmente, anticipándole nuestras disculpas por cualquier omisión.

Corresponsal.

**SEÑORA DE CAMP.**

El Preparado Vegetal de la Señora de Camp. es sin duda alguna, el mejor preparado para combatir todas las enfermedades privadas de la mujer. Es un medicamento según fórmula de un prominente médico Argentino y es altamente recomendado para el tratamiento de Menstruaciones Dolorosas e irregulares, Leucorrea o Flores Blancas, inflamaciones en la Matriz etc.

Este preparado ha salvado a cientos de personas de pasar por el doloroso caso de la operación y continuos dolores y molestias que causan estas enfermedades.

Probándolo se convencerán de su eficacia.

**BOTICA MODERNA**  
A. Carboni & Co. CARTAGO

Mande sus impresos a la **IMPRENTA FENIX**

**SE ALQUILA**

Una casa nueva, grande, céntrica con doble servicio sanitario y las comodidades más exigentes

Para informes en la TIENDA DE NOVEDADES DE SOTIRIOS E. ROUNDA  
CARTAGO, FRENTE AL MERCADO DE VIVERES

**Prepare Ud. mismo UN TINTE PARA SUS CANAS**

Sin que nadie lo sepa prepare Ud. mismo esta receta para tefir su cabello y su bigote: Una caja de Compuesto de Barbo, una cucharada de glicerina y medio litro de agua. Mézclelo todo y aplíquesele según las instrucciones que lleva el Compuesto de Barbo. Queda a su elección agregar 3 cucharadas de bay rum o de agua de Colonia. Estos ingredientes los vende cualquiera botica.

**EL CABALLERO ELEGANTE**

en ninguna sastrería podrá encontrar:

NI EL GRAN SURTIDO DE CASIMIRES NI LA CORRECCION DEL CORTE QUE LE BRINDA LA GRAN SASTRERIA

**MIL COLORES**

la cual ha traído expresamente un MAESTRO CORTADOR INGLES para satisfacer su selecta y numerosa clientela

Gran surtido de ropa hecha para caballeros y para niños

**ENRIQUE YANKELEWITZ**

SAN JOSE Frente a LA ALHAMBRA

**Piense en el futuro de su familia!**

**DIEZ CENTIMOS AL DIA**

producirán MIL COLONES para su familia a la hora en que ocurra la muerte de Ud.

¿Cuántos dieces botamos diariamente, sin utilidad ni objeto alguno? Pues bien, uno sólo de esos dieces invertidos en una Póliza de Seguro de Vida pondrá a la familia a cubierto de la angustia que trae la falta de dinero inmediato para subvenir a los gastos ocasionados por la muerte del Jefe de la familia.

Pólizas de vida sin examen médico de mil a dos mil colones.

Llene el cupón adjunto, envíenoslo, y sin compromiso alguno de su parte le mandaremos una fórmula de solicitud para una póliza de seguro sin examen médico.

**BANCO NACIONAL DE SEGUROS, DEPARTAMENTO DE VIDA**  
Garantía y responsabilidad plena del Estado

**(Recorte este cupón)**

Banco Nacional de Seguros  
Departamento de vida,  
San José de Costa Rica.

Mi nombre completo es.....

Mi dirección es.....

Mi ocupación es.....

Sexo.....

Nací en..... el día..... de..... de.....

(Si no recuerda la fecha de su nacimiento diga qué edad tiene)

Desearía un seguro por ₡.....

(Este Cupón lo he recortado de EL DEBATE)

## El nuevo mobiliario del Colegio de San Luis

Sabemos que la administración del Colegio de San Luis hizo o hará en breve un empréstito por más de 100.000 colones al Banco Agrícola de Cartago para comprar el mobiliario que el Colegio necesita.

Nos permitimos, en defensa de los intereses nacionales, sugerir la idea de que esos muebles se fabriquen aquí en el país, donde tenemos todos los elementos para hacerlos, exceptuando la armazón de hierro, la que se puede pedir sin dificultad ninguna inmediatamente.

La Secretaría de Educación tiene muestras de pupitres y otros muebles para colegios que satisfacen el gusto más exigente en cuanto a calidad, duración, resistencia, buena presentación y confort. Las expresadas muestras ha sido hechas aquí en Costa Rica, usando maderas de primera calidad de las muchas en que abunda nuestro suelo, y es sabido que la madera extranjera no supera a la nuestra en ningún sentido.

Ahora que nuestros obreros están sin trabajo, esa obra vendría a solventar un poco la situación de algunos de ellos, a la vez que los nacionales que tienen el negocio de maderas tendrían alguna entrada.

Por otra parte esa suma no despreciable puede quedar aquí entre nosotros, ayudando así a resolver la crisis econó-

mica; y también desde el punto de vista patriótico y justo, es bueno que empecemos a comprobar que nuestra tierra tiene de todo, que hay muchas cosas que se pueden hacer aquí, y que sólo el mal prejuicio, la creencia de que únicamente lo extranjero sirve, nos ha cegado hasta el término de no poder reconocer nuestras propias ventajas.

Confiamos en que nuestra indicación será tomada en cuenta, ya que ella se ajusta a un razonamiento claro y

preciso y sobre todo de oportunidad.

**Juan Rafael Guzmán**

Abogado y Notario

CARTAGO

**Consultorio Optico RIVERA**

Exámenes científicos de la vista

Frente al Hotel Francés

SAN JOSE---COSTA RICA

**GABINETE ELECTRICO DENTAL**

**GUILLERMO YGLESIAS FLORES**

DENTISTA debidamente autorizado para ejercer la CIRUJIA DENTAL. Trabajo garantizado. Facilidades de pago—Oficina: Frente a la nueva Estación de Camiones. Calle del Comercio, Cartago

## La magnífica fiesta del lunes Bellezas Femeninas en el Hotel Unión

Con motivo de haber obtenido en los exámenes finales el título de bachiller el joven Ricardo Valerín, le fué preparada por sus señores Padres don Juan Rafael y doña Celina Valerín una magnífica fiesta. A ella fueron invitados profesores, compañeros de bachillerato y amistades. Finamente invitado fué también un redactor de este bimensuario quien nos ha traído las impresiones de la fiesta.

A las seis y media de la tarde estaba ya los invitados en el espacioso comedor atendidos de la manera más espléndida por la familia Valerín. Después de los aperitivos reglamentarios y en medio del ambiente de mayor cordialidad don Juan Rafael disponía el orden en que se ocupaban los asientos en la mesa. La cabecera de la mesa fué ocupada por el Doctor Lachner y por ambos lados los invitados intercalados una señorita o señora y un caballero.

En épocas anteriores que hemos tenido la oportunidad de asistir a comidas en casa de la familia Valerín Rivera necesariamente ha habido que hacer elogios merecidos del exquisito gusto con que han sido preparadas; pero en esta vez todo lo que pudiera decirse resulta pálido. Difícil sería enumerar la cantidad de platos servidos y decir cuál era el mejor, todo eso acompañado de tan buen servicio, de tanta amabilidad y los acordes de la orquesta del Maestro Mata con escogido repertorio, nos hacía por momentos no envidiar a nadie.

Para completar tan feliz rato no faltaron los discursos de los Profesores señores Lachner, Robles Peralta, Fabio Rojas, José Joaquín Calderón, Rubén Torres y también el del festejado don Ricardo, el del amigo Sanico como amigablemente se le llama y también los bachilleres allí presentes y don Manuel Antonio Espinoza. Por demás esta decir que todos estuvieron felices y oportunos.

Más de cuarenta personas en alegre y amena charla pasaron dos horas que se puede decir volaron iniciándose a continuación el baile que duró hasta después de media noche. Podemos asegurar sin temor de equivocarnos que de mu-

cho tiempo a esta parte no se llevado a cabo una fiesta que supere a ésta, pues no dejó nada que pedir, con lo que queda demostrado la exquisitez de gusto de la familia Valerín para su organización.

Entre las personas que se sentaron a la mesa pudimos anotar ligeramente a las señoras Lucila de Espinoza, Felicia de Vargas, señoritas Celina Herrera, Odilie Rojas, Lidia y Daisy Espinoza, Angela Vega, Atilia Navarrete, Caridad Espinoza, Blanca Umaña, Virginia Valerín, Claudia Vega, Isabel Valerín, señores Doctor Lachner, Juan Rafael Valerín, Ricardo Valerín, Rogelio Robles, Manuel Antonio Espinoza, Alfonso Saénz, Fabio Rojas, Rubén Torres, Rafael y José Morúa, Gonzalo Sanabria, José Francisco Peralta, Eduardo E. Aragón, José Joaquín Calderón, Walter Ross, José Francisco Campos, Sigifredo Vargas, Enrique Morúa, Jorge Gómez, José María Maldonado, Claudio Navarro y otros más por cuya omisión pedimos disculpas.

### A los lectores

Tenemos que advertirles que si no están al día con sus recibos, no tendrán derecho a participar en nuestro sorteo de obsequios de Navidad, los cuales estarán a la exhibición en estos días en una de las vitrinas de un establecimiento comercial de esta ciudad.

Nuestros Cupones serán cambiados hasta el día 17 para poder organizar el sorteo el día 20. La entrega de nuestros obsequios se hará el 10, de enero de 1930.

Ordene sus impresos a la nueva Imprenta FENIX

4.—Otro eficaz motivo de seducción es la gracia.

La gracia es la armonía de los movimientos, de las actitudes, de los gestos; es el arte regulador de la vida, pero un arte espontáneo, casi inconsciente, que no se aprende, si no se tiene la fortuna de tenerlo en sí.

He conocido mujeres innegablemente feas, pero que lograban con la gracia hacer olvidar su fealdad. Porque lo que ofende mayormente a la estética no es la irregularidad de las líneas sino el desorden. Y el desorden está siempre en los actos descompuestos, en las posiciones toscas, en la voz desentonada, en los gestos inciertos y sosos de una persona desgraciada. La verdadera gracia, aunque vivaz, tiene un ritmo particular; es ágil, pronta, ligera, no demuestra nunca esfuerzo alguno. En el reposo, es tranquila, lenta, sobria en la actitud, en la voz, nunca perezosa.

El baile se presta mucho para poner en evidencia la verdadera gracia, como para hacer notar inmediatamente quién está privada de ella. En el modo con que una señora

apoya el brazo en el hombro de su caballero, tiene la cabeza, sigue el ritmo de la música, se ve en seguida si posee este atrayente don tan particular a la feminidad.

Todos los ejercicios gimnásticos y deportivos, al contrario de lo que realmente se cree, sirven para desenvolver la gracia, porque obligan a movimientos ágiles, ordenados, seguros y prontos. Vemos, lejos de esto, a las mujeres obligadas a una vida sedentaria de régimen antiguo, ser raramente graciosas en sus movimientos y en sus actitudes.

Pero si la gracia natural es fascinadora, no hay nada más ridículo y antipático que la gracia amanerada, la gracia artificiosa que ciertas mujeres usan creyendo adquirir más halagos y placeres. Lenguaje, modales, movimientos, todo revela la ficción y está tan lejos de la verdadera gracia como el oro falso del bueno.

CONTINUARA

Todo comerciante que no hace anuncios abandona el mercado a aquellos competidores que los hacen.

### Cenas y Baile en el Club de Cartago

Para festejar la Navidad, los simpáticos y entusiastas jóvenes Guillermo García y Eduardo Steiner A. en asoció de otros miembros del Club de Cartago, están organizando un animado baile en ese centro de reunión y contento para el día 24 del presente.

El baile tendrá lugar después de las 12 de la noche, y

también habrá buenas cenas. Felicitamos a los organizadores y no dudamos que sus buenos deseos se cumplirán y que habrá mucho regocijo y animación en aquella fiesta.

Anúnciese en EL DEBATE

## Palabras dichas por don Elías Leiva en el entierro del señor don Emilio Brenes Robles

Antes de depositar en el regazo de la madre tierra los despojos mortales del que en vida se llamó Emilio Brenes Robles, permitidme unas breves palabras que nos habrán de servir para despedirnos del desventurado amigo.

Una profunda desgracia ha venido a conmovir el alma entera de este pueblo, en donde el extinto figuraba como uno de los hombres más importantes.

Para su medio, era Emilio Brenes un hombre dotado de condiciones excepcionales de carácter que supo revelar en todos los actos de su vida.

Nacido en un hogar cristiano y honorable, el de don Antonio María Brenes y doña Juana Andrea Robles, pudo heredar, como por derecho propio, las virtudes de sus progenitores.

Con una instrucción muy elemental, combó es la que da la escuela primaria, Millo, como cariñosamente lo llamábamos todos, pudo hacer en este pueblo la obra que en esferas más elevadas de la sociedad hacen los hombres que ponen al servicio de los demás los tesoros de su fortuna, de su saber y de su experiencia.

Con lo que prácticamente se demuestra que para servir a la comunidad y ser un factor importante en el progreso de un pueblo no se necesita más que tener un gran corazón, como era precisamente el que se encerraba en el pecho del joven amigo desaparecido, un gran corazón que en el pecho de un luchador como él sólo podrá apagar sus latidos a los embates de una cruel y violenta enfermedad como la que lo llevó al sepulcro.

Dejemos por un momento a la afligida esposa entregada a las tormentas de su pena, apartemos la vista de ese cuadro de dolor que nos ofrece el grupo de sus tiernos hijos, dejemos que las lágrimas se desgranen una a una de los húmedos ojos de su amoroso padre, de sus queridos hermanos, para fijarnos tan solo en el ciudadano que desde la estera humilde en que pasó su existencia, supo influir en los destinos de su pueblo con todo el amor al bien, con todo el desinterés y el espíritu público que

distinguen a los ciudadanos verdaderos. Emilio Brenes desde este punto de vista no escatimó su concurso desinteresado entre lo que significaba el progreso de su vecindario. Desempeñó muchas veces los cargos concejales, esos cargos en que no se gana dinero, cargos que se desempeñan no tanto por el honor de servirlos como por el deseo de hacer el bien de sus semejantes.

Fué en diversas ocasiones miembro de las Juntas de Educación, de las Juntas de Caminos, fué Síndico del distrito y como primera autoridad en él no abusó de su influencia, a nadie hizo mal, a todos hizo el bien que pudo. Sin ser un hombre acudado, protegió a los humildes, favoreció a los desvalidos. Su casa estuvo siempre abierta a los amigos y su mesa estuvo siempre puesta a cuantas gentes pobres llegaban a buscarla.

No hubo un solo aspecto de las actividades ciudadanas de este distrito en que Emilio Brenes no fuera factor importante y decidido colaborador. Por eso su muerte deja en este pueblo un hondo vacío, muy difícil de llenar en estos tiempos en que ya parece que nadie se mueve sino a impulsos de sus propios intereses personales.

El progreso material de Concepción le debe recordar también su valiosa ayuda, pues fué uno de sus grandes propulsores. Estableció esa industria de ladrillos de mosaico que es un orgullo del Tejar y que significa un gran esfuerzo en nuestro medio.

Tal ha sido a grandes rasgos el ciudadano humilde que hoy llora todo el pueblo de Concepción. Ante el recuerdo de sus virtudes, que deben ser imitadas por los elementos jóvenes de este lugar, ante esa tumba que se abre para recibir su cuerpo inanimado descubramos nuestras cabezas y elevemos una plegaria al Dios Todo Poderoso por el descanso eterno de su alma.

Paz a sus restos!

IMPRESA FENIX

# NOCHE BUENA

## SU REGALO DE NAVIDAD

Surtido y precios como en ningún año en

## LA FAMA, DE RIVERA



En sobretodos para Sras., Stas., y niñas al precio que Ud. disponga

Cajas pañuelos de mujer, desde ₡ 2.90 c. u.

„ „ „ hombre „ ₡ 3.50 c. 6

Medias para hombre, últimos estilos

„ seda para mujer, de ₡ 4.00 a 2.25

Raso para ropa interior de ₡ 6.00 a 3.50

Crespones de pura seda de ₡ 8.50 a 6.25

Lote de polvos y loción en liquidación

Y 1000 artículos más que para esta Noche Buena hemos recibido

En juguetes, consulte nuestros precios

Estuches para hombres, verdadera novedad

Corbatas desde ₡ 1.50

Camisas, el surtido más grande en plaza

Cajas de fantasía desde ₡ 0.30 cada una

Estuches de Hebillas para hombre de mucho gusto desde ₡ 4.50 juego

Taftanes nuevos de ₡ 6.50 a 4.50

## SEPRE SU REGALO CON TIEMPO EN LA FAMA, DE RIVERA & Co.

Pase a ver las Polveras FANTASTICAS, muy aparentes para regalo -- Un regalo de distinción, Relojes Pulsera para señorita, estilo 1930 -- Algo de gusto en estuches de perfumería -- Precioso surtido de Pañuelos Suizos para señoritas